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Sob um sol de mais de 32 graus, três ministros de Estado viram e sentiram o problema enfrentado na região

Mesmo desvinculado 
da BM, Pelotão Mirim 

tem sequência em 
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OPINIÃO

HOMENAGEM A EDGAR MUZAHOMENAGEM A EDGAR MUZA

 O icônico radialista bageense e apaixonado  O icônico radialista bageense e apaixonado 
por carnaval Edgar Abip Muza, foi homenageado em por carnaval Edgar Abip Muza, foi homenageado em 
2023 com um tradicional boneco gigante - semelhante 2023 com um tradicional boneco gigante - semelhante 

aos famosos bonecos de Olinda. A arte do boneco aos famosos bonecos de Olinda. A arte do boneco 
é da artista plástica Clelia Camargo, que caprichou é da artista plástica Clelia Camargo, que caprichou 
nos detalhes, como o paiero, as sandálias, a camisa nos detalhes, como o paiero, as sandálias, a camisa 
branca e claro a guia do seu protetor “Pai Ogum”. O branca e claro a guia do seu protetor “Pai Ogum”. O 
desfile ocorreu neste sábado (18), na avenida Sete de desfile ocorreu neste sábado (18), na avenida Sete de 
Setembro.Setembro.

DUDA E GALVÃO EM CANDIOTADUDA E GALVÃO EM CANDIOTA

 O jornalista gaúcho Duda Garbi, que durante  O jornalista gaúcho Duda Garbi, que durante 
muito tempo atuou no grupo RBS, agora possui um fa-muito tempo atuou no grupo RBS, agora possui um fa-
moso podcast: ‘Um assado para...’. Recentemente ele moso podcast: ‘Um assado para...’. Recentemente ele 
gravou um episódio em Candiota, com Galvão Bueno, gravou um episódio em Candiota, com Galvão Bueno, 
na propriedade rural que o maior narrador esportivo em na propriedade rural que o maior narrador esportivo em 
atividade no Brasil possui no município, a Bella Vista atividade no Brasil possui no município, a Bella Vista 
State, às margens da BR-293. “Visitamos sua Vinícola State, às margens da BR-293. “Visitamos sua Vinícola 
Bueno Wines, em Candiota, onde gravamos mais de Bueno Wines, em Candiota, onde gravamos mais de 
2h, com um ótimo bate-papo, colheita de uva e toda 2h, com um ótimo bate-papo, colheita de uva e toda 
intimidade do casal! Obrigado, casal! O Brasil agra-intimidade do casal! Obrigado, casal! O Brasil agra-
dece esta tarde de aprendizado e gravação! Mais um dece esta tarde de aprendizado e gravação! Mais um 
sonho que realizo! Spoiler: Galvão adorou meu ponto” sonho que realizo! Spoiler: Galvão adorou meu ponto” 
escreveu Duda em suas redes sociais. O programa foi escreveu Duda em suas redes sociais. O programa foi 
ao ar na noite desta quinta-feira (22). ao ar na noite desta quinta-feira (22). 

AZONASULAZONASUL
 Acontece nesta sexta-feira (24), na sede da  Acontece nesta sexta-feira (24), na sede da 
Associação dos Municípios da Zona Sul (Azonasul), Associação dos Municípios da Zona Sul (Azonasul), 
em Pelotas, a assembleia para eleição e posse da em Pelotas, a assembleia para eleição e posse da 
nova diretoria da entidade para a gestão 2023-2024. O nova diretoria da entidade para a gestão 2023-2024. O 
evento acontece a partir das 14h. Quem deve assumir evento acontece a partir das 14h. Quem deve assumir 
a presidência da entidade é o prefeito de Chuí, Marco a presidência da entidade é o prefeito de Chuí, Marco 
Antônio Barbosa (União Brasil).Antônio Barbosa (União Brasil).

CASAS EM PINHEIROCASAS EM PINHEIRO
 A Prefeitura de Pinheiro Machado, por meio  A Prefeitura de Pinheiro Machado, por meio 

da Secretaria de Obras realizou o serviço de terra-da Secretaria de Obras realizou o serviço de terra-
planagem da área onde serão construídas moradias planagem da área onde serão construídas moradias 
populares na zona norte do município. O terreno fica populares na zona norte do município. O terreno fica 
localizado entre as ruas Dois de Maio, Bernardino Luiz localizado entre as ruas Dois de Maio, Bernardino Luiz 
Dutra, Pedro Régio e 24 de Fevereiro.Dutra, Pedro Régio e 24 de Fevereiro.

EAD SESCEAD SESC
 Os interessados em participar do Sesc EAD  Os interessados em participar do Sesc EAD 
EJA têm até o dia 28/2 para efetuar as inscrições no EJA têm até o dia 28/2 para efetuar as inscrições no 
site do Sesc, onde também está disponível o edital site do Sesc, onde também está disponível o edital 
com mais informações. A prorrogação é válida para com mais informações. A prorrogação é válida para 
os estados Amazonas, Bahia, Ceará, Maranhão, Pará, os estados Amazonas, Bahia, Ceará, Maranhão, Pará, 
Paraná, Piauí, Rio Grande do Sul (exceto as unidades Paraná, Piauí, Rio Grande do Sul (exceto as unidades 
Polo Sesc Canoas, Polo Sesc Caxias do Sul e Polo Polo Sesc Canoas, Polo Sesc Caxias do Sul e Polo 
Sesc Vacaria), Rondônia, Santa Catarina, Sergipe Sesc Vacaria), Rondônia, Santa Catarina, Sergipe 
e Tocantins. O projeto oferece formação gratuita a e Tocantins. O projeto oferece formação gratuita a 
jovens e adultos no Ensino Médio, com qualificação jovens e adultos no Ensino Médio, com qualificação 
profissional em produção cultural. Para a 3ª turma do profissional em produção cultural. Para a 3ª turma do 
curso, foram disponibilizadas 1.882 vagas. “O projeto curso, foram disponibilizadas 1.882 vagas. “O projeto 
Sesc EAD EJA foi lançado há um ano e já é motivo de Sesc EAD EJA foi lançado há um ano e já é motivo de 
orgulho para a instituição. O ensino a distância, aliado à orgulho para a instituição. O ensino a distância, aliado à 
qualificação profissional, atende a necessidade de um qualificação profissional, atende a necessidade de um 
público jovem, que tem o desejo de retomar os estudos público jovem, que tem o desejo de retomar os estudos 
para ampliar suas chances no mercado de trabalho. para ampliar suas chances no mercado de trabalho. 
As duas primeiras turmas tiveram uma grande procu-As duas primeiras turmas tiveram uma grande procu-
ra, principalmente entre pessoas na faixa etária entre ra, principalmente entre pessoas na faixa etária entre 
21 e 30 anos. Essa é uma importante contribuição do 21 e 30 anos. Essa é uma importante contribuição do 
Sesc para a transformação dos jovens pelo caminho Sesc para a transformação dos jovens pelo caminho 
da educação, já que o curso é acessível e flexível”, da educação, já que o curso é acessível e flexível”, 
ressalta Janaína Cunha, diretora de Programas So-ressalta Janaína Cunha, diretora de Programas So-
ciais do Departamento Nacional do Sesc.ciais do Departamento Nacional do Sesc.

EAD SESC 2EAD SESC 2
 Podem se inscrever no Sesc EAD EJA pessoas  Podem se inscrever no Sesc EAD EJA pessoas 
com idade a partir de 18 anos, com Ensino Fundamen-com idade a partir de 18 anos, com Ensino Fundamen-
tal completo. O curso tem duração de três semestres tal completo. O curso tem duração de três semestres 
e carga horária de 1.200 horas, sendo 80% das aulas e carga horária de 1.200 horas, sendo 80% das aulas 
em formato virtual e 20% presencial. Ao final, os alunos em formato virtual e 20% presencial. Ao final, os alunos 
recebem certificado de conclusão do Ensino Médio com recebem certificado de conclusão do Ensino Médio com 
qualificação profissional em Produção Cultural.  O pro-qualificação profissional em Produção Cultural.  O pro-
jeto é realizado em parceria com o Senac, responsável jeto é realizado em parceria com o Senac, responsável 
pela plataforma de realização do curso.pela plataforma de realização do curso.

ANESTESISTA UFPELANESTESISTA UFPEL
 Foram reabertas as inscrições para o pro- Foram reabertas as inscrições para o pro-
cesso seletivo público simplificado para atender à cesso seletivo público simplificado para atender à 
necessidade temporária de excepcional interesse necessidade temporária de excepcional interesse 
público no âmbito da Empresa Brasileira de Serviços público no âmbito da Empresa Brasileira de Serviços 
Hospitalares (EBSERH), no Hospital Escola da Uni-Hospitalares (EBSERH), no Hospital Escola da Uni-
versidade Federal de Pelotas (HE UFPel), visando versidade Federal de Pelotas (HE UFPel), visando 
ao preenchimento de cinco vagas na Área Médica ao preenchimento de cinco vagas na Área Médica 
– Anestesiologia. As inscrições podem ser feitas a – Anestesiologia. As inscrições podem ser feitas a 
partir desta segunda-feira (20), até o dia 7 de março, partir desta segunda-feira (20), até o dia 7 de março, 
com previsão de divulgação do resultado final em 15 com previsão de divulgação do resultado final em 15 
de março. A ficha de inscrição e os editais estão dis-de março. A ficha de inscrição e os editais estão dis-
poníveis no site do Hospital.poníveis no site do Hospital.

EDITORIAL
Política permanente para combater a estiagem

Este editorial foi escrito antes da visita histórica 
nesta quinta-feira (23) de cinco ministros de Estados 
à nossa região em função da estiagem. Assim foi feito 
para poder dar tempo da edição circular nesta sexta-
-feira (24).

Contudo, a primeira coisa a se frisar é elogiar 
efusivamente a iniciativa do governo federal, em enviar 
uma comitiva com tal peso para a região. Há registros 
desta quantidade de ministros talvez quando da visita 
do presidente Lula em seu primeiro mandato a Bagé. É 
importante destacar a importância que a região recebe, 
mesmo que seja para uma questão dramática como é 
a estiagem.

Mas como dito no início, este texto foi escrito 
antes da visita efetivamente, mas ele tem o sentido de 
se cobrar uma política permanente para nossa ‘sagrada’ 
seca de cada três anos. Infelizmente nos últimos três 
anos seguidos tivemos o fenômeno, sendo que agora 

é a pior em 30 anos, segundo relatos dos produtores.
Enquanto ficarmos nessa dicotomia e correria 

como baratas tontas todas as vezes que a estiagem 
acontece, os prejuízos somente se acumulam e nossa 
economia regional piora (já sendo subdesenvolvida), 
sem falar que investimentos se retraem por conta disso. 

O que se precisa é de uma política pública com 
durabilidade e continuidade para se enfrentar um 

fenômeno estabelecido e que há cerca de 100 anos 
acontece, desde que as medições e aferições históricas 
possuem registro.

Como enfrentamos o problema é como enxugar 
gelo. Não se avança em nada e, pelo contrário, há 
retrocessos. Precisamos de sistemas e estruturas per-
manentes de armazenamento de água para todas as 
demandas, inclusive para a humana, sendo que a maior 
cidade da região, Bagé, padece com a falta, tendo que 
manter racionamentos intermináveis. Precisamos de 
uma agricultura e pecuária com irrigação e garantia de 
alimentação e água para os animais.

Aliás, o conteúdo desse editorial parece chover 
no molhado, com perdão do triste trocadilho em tempos 
de falta de chuvas. Sabemos claramente quais são as 
medidas que precisam ser tomadas, mas parece que 
esquecemos de colocá-las em prática assim que a 
chuva volta e a estiagem passa. 

Por isso, mais que medidas emergenciais, que 
claro, são importantes, é preciso uma política de longo 
prazo e estrutural. Esperamos que a partir dessa visita 
histórica dessa comitiva de ministros, isso saia do papel 
e venha para a nossa realidade prática.

"

O que se precisa é de uma 
política pública com durabilidade 

e continuidade para se enfrentar 
um fenômeno estabelecido e que 
há cerca de 100 anos históricas 

possuem registro.

"



POLÍTICA 25 de fevereiro a 2 de março de 2023 33

O filósofo Mário 
Sérgio Cortella diz que 
“devemos fazer sem-
pre o melhor, com as 
condições que temos, 
para que quando tiver-
mos condições melho-
res façamos melhor”. 
Faz tempo que tenho 
pensado sobre isso 
ao mesmo tempo que 
observo o comporta-
mento das pessoas.

Por outro lado, tenho observado pessoas 
indo, cada vez mais, procurar psicólogos, psiquia-
tras, centros espíritas, religiões evangélicas, para 
tentarem resolver seus problemas que, na maioria 
das vezes são bem simples de resolver, basta que 
estas pessoas deixem de ser irresponsáveis.

Não vejo possibilidades de psicólogos e psi-
quiatras, entre outros, curarem irresponsabilidade, 
uma vez que a pessoa é quem deve deixar de ser 
irresponsável ao ter a certeza, na verdade sempre 
teve, de que é irresponsável. Vou dar uns exemplos.

O sujeito acorda de manhã e arruma a cama, 
quando arruma, mal e porcamente, chega na cozi-
nha e encontra a pia suja de ontem, toma um café 
preto com qualquer coisa que tenha para comer e 
vai à luta que a vida está difícil e é preciso correr 
para matar um leão a cada dia. Se ele não consegue 
fazer o melhor quando arruma a cama, não conse-
gue fazer o melhor ao cuidar do que há na pia, não 
consegue fazer o melhor ao tomar o café da manhã, 
a vida deve estar difícil, é lógico.

Na política, o sujeito se elege vereador ou 
a qualquer cargo com educação de primeiro grau 
incompleto e fica fazendo discurso de que prioriza 
educação, mas não vai ao colégio estudar (o idiota 
tem vergonha de estudar depois de velho). O futuro 
dele é de vereador para ex-vereador, normalmen-
te, embora os do povo gostem de falar mal de 
vereadores analfabetos não lembrando que, ainda 
que analfabetos ou quase, são melhor vistos pela 
sociedade do que os que criticam e não tem votos 
para se elegerem vereadores.

Fazer o melhor com as condições que tem é 
algo que raros fazem. E não pretendem mudar. Mas 
dizem que almejam o sucesso. Bobagens. O suces-
so está ao alcance dos que estão sempre dispostos 
a mudar suas ações e comportamentos para melhor.

Gandhi propôs que as pessoas fossem a 
mudança que gostariam de ver no mundo. Muitos 
replica esta frase na internet, mas poucos efetiva-
mente agem como as palavras que citam. Palavras 
indicam intenções, mas o que faz o ser humano ser 
o que é são suas ações.

Ah! Não pense em fazer o melhor só quando 
é importante. O hábito de fazer sempre o melhor, 
nas pequenas coisas ou não, é que fará qualquer 
um fazer o melhor quando for importante.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Faça o melhorFaça o melhor

Léo Lopes ficou na sexta posição para as nove vagas disponíveis para o cargo que concorreu

Luana Vais - vereadora do PT e que representou os 
legislativos municipais do RS no ato com os ministros de 
Estado em Hulha Negra nesta quinta-feira (23), mostrando 
gartidão pelo gesto do governo federal, porém pontuando 
que medidas de longo prazo, como a construção de uma 
estação de tratamento de água (ETA) nos assentamentos se 
fazem necessárias.

“Saudamos e 
agradecemos 
a vinda dos 
ministros e 
reforçamos 
nosso pedido 
de medidas 
estruturais”

OO atual secretário de 
Assistência e Inclu-
são Social de Can-

diota, o vereador licenciado 
do PTB, Leonardo Lopes, o 
Léo, está comemorando um 
feito pessoal importante: ele 
foi aprovado no concurso 
público recente do Banco 
do Estado do Rio Grande 
do Sul (Banrisul).

O concurso foi rea-
lizado no último dia 22 de 
janeiro e foi considerado o 
maior da história do banco, 
tanto em termos de inscri-

tos – foram 113 mil, como 
de vagas ofertadas - 1.335, 
sendo 824 vagas imediatas, 
além das vagas abertas por 
meio do Plano de Desliga-
mento Voluntário (PDV), 
para o cargo de Escritu-
rário. A expectativa é de 
que sejam chamados 1.335 
aprovados no concurso.

SEM PRETENSÃO – Ao 
falar com o TP sobre a pro-
eza, Léo disse que desde os 
18 anos – agora está com 
30, decidiu estudar para 

Divulgação TP

Secretário e vereador licenciado 
de Candiota é aprovado em 

concurso do Banrisul

FUTURO BANCÁRIO

O jovem político buscou segurança profissional, dizendo 
querer uma vida organizada financeiramente

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

J.André TP

concursos. Ele já tinha pas-
sado num concurso local do 
Programa Primeira Infância 
(PIM), tendo sido aprovado 
também em algumas prefei-
turas, na Brigada Militar e 
fundações, porém nunca, 
segundo ele, teve intenção 
de sair de Candiota e por 
isso não assumiu, apenas 
um cargo federal em Rio 
Grande, que logo desistiu 
depois de ser chamado 
pelo então vice-prefeito da 
época, Gil Deison Pereira, 
para atuar na Saúde local.

Antes de ser vere-
ador e secretário, além de 
ter atuado na Secretaria 
de Saúde, ele também foi 
conselheiro tutelar.

Sobre o concurso 
do Banrisul, Léo jura que 
estava despretensioso e 
não estudou. “Até porque 
as atribuições do dia não 
deixam muito. Mas é uma 
área que me chama muito a 
atenção, português e mate-
mática tenho facilidade, aí a 
parte de economia, conheci-
mentos bancários, gestão de 
negócios eu gosto. Fechei 
75% da prova sem estudar 
e estamos aí! Pode dizer que 
foi sorte, eu acredito que é 
consequência de um histó-
rico e também da cultura de 
ler, pesquisar”, assinalou.

Léo passou na sexta 
colocação de um total de 
nove vagas para a região 
no cargo de escriturário. 
Segundo ele fora mais de 4 
mil inscritos para o cargo.

POLÍTICA – Léo passou 

para uma vaga regional. Ele 
acredita que agora em mar-
ço saia a homologação do 
concurso e ele em seguida 
seja chamado. Neste sen-
tido, o TP indagou como 
fica a sua questão política, 
já que é titular de uma se-
cretaria de governo e possui 
mandato de vereador.

Ele explicou, como 
manda a legislação, não 
é possível acumular dois 
cargos públicos não ele-
tivos, como por exemplo, 
a função no Banrsul e de 
secretário, mesmo que ele 
seja lotado na agência de 
Candiota, por exemplo. Já 
no caso de vereador, a legis-
lação contempla o acúmulo, 
desde que os horários de 
atuação sejam compatíveis. 
Não impacta em nada a 
questão política, claro mas 
terei que sair da Secretaria. 
Estarei no Banrisul quando 
chamado e na vereança”, 
disse, afirmando que, inclu-
sive pretende concorrer em 
2024  a reeleição.

CARREIRA – Léo fez ques-
tão de frisar que buscava 
uma segurança profissional, 
pois a questão política não 
é uma carreira. “A questão 
do banco está muito atre-
lada à segurança que traz 
para mim. Instituição com 
bom salário, o maior vale-
-alimentação do Estado, 
plano de saúde e previdên-
cia privada. Não quero ficar 
como muitos que passaram 
pela política e nunca se 
organizaram”, assinalou.
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

FELIZ ANO NOVO
Todos sabem que o 

ano novo começa mesmo 
depois do carnaval. Até 
aqui, o jogo foi “às brin-
cas”. Muita festa nestes 
dias de janeiro e empur-
ramos as coisas sérias 
para depois do carnaval.

Agora vamos ralar. 
A vida real chegou. Che-
gam as contas, chegam 
as aulas e temos nossa 
rotina de volta. A moleca-
da tem que retomar os estudos é preciso investir 
nos materiais necessários para que nosso aluno 
consiga bom desempenho e nos dê confiança no 
seu futuro.

Todos os pais e mães investem nos seus 
filhos para que tenham “futuro”, seja lá o que isto 
signifique.

Senhor Pai e senhora Mãe! Nada pode ser 
mais importante na vida de seus “pimpolhos” do 
que a Educação. Este é o grande investimento que 
os pais têm que realizar. Se seus filhos receberem 
a educação formal na escola e bom exemplo em 
casa, certamente serão vencedores na vida.

Não basta ir à escola apenas. É preciso 
aprender! Ganhar conhecimento. Para isto os pais 
têm que ser “alunos” também. Feliz daqueles que 
se interessam com a vida escolar de seus filhos. 
Colherão bons cidadãos e também o amor e a 
alegria do dever cumprido.

Tudo que interessa aos seus filhos, interessa 
a ti, a mim, a nós. O amor, o respeito e o carinho 
entre filhos e os pais são os alicerces da família. 
De todas as famílias, principalmente à TUA. Não 
delegue tudo aos professores. Vós, os pais, sois os 
educadores. Os filhos copiam os PAIS e admiram e 
copiam seu comportamento para aplicar nos seus 
filhos quando chegar a hora.

CARNAVAL
Tu sabes que o carnaval é uma festa pagã. 

Também sabes que como tudo no mundo progride 
e regride ao ritmo da sociedade.

O carnaval não é brasileiro. É universal, seja 
lá o que isto signifique. Surgiu como a revolta dos 
oprimidos, dos subjugados. É até hoje o desafogo, 
a válvula de escape daqueles que não tem oportu-
nidades ou que não aproveitaram as oportunidades 
que a vida lhes deu.

Claro que é a festa dos pobres. Ou dos muito 
ricos que patrocinam o carnaval. O desafogo da 
pobreza, sim, é pago pela tolerância da sociedade 
que finge que não vê a milionária tolerância à con-
travenção e pela riqueza concedida, sonegada e 
extorquida. Quem manda e quem obedece fingem 
que está tudo bem.

A “festa da carne” não deveria ser um vale-
-tudo financeiro nem midiático como é. 

O carnaval surgiu como uma “vingança” con-
tra os ricos, contra a opressão de uma vida vazia 
e sem sentido. Agora é festa de rico, para os ricos.

OLHA ISTO...
Se um dia

Meu coração for consultado
Para saber se andou errado

Será difícil negar
(Paulinho da Viola)

 Vai lá ouvir!

VOLTA ÀS AULAS

Prefeitura de CandiotaPrefeitura de Candiota
CONVITE PARA AUDIÊNCIA PÚBLICA

A Prefeitura de Candiota, por meio da Secretaria de Saúde, convida a comunidade candiotense 
para prestigiar a Audiência Pública para prestação de contas do Relatório de Monitoramento de 

Gestão em Saúde do 3º quadrimestre 2022. A audiência acontece no dia 28 de fevereiro de 2023, às 15h, no 
Plenário Gregório Ferreira, na Câmara de Vereadores de Candiota, na rua 20 de Setembro, 711, Vila Operária.

Escola de Seival passou por diversas melhorias para receber os alunos

Na última quinta-feira 
(23), a rede estadual 
de ensino retomou 

suas atividades educacio-
nais em todo o estado. Na 
região, alunos de mais de 10 
escolas entre Hulha Negra, 
Candiota, Pinheiro Macha-
do e Pedras Altas estão de 
volta às salas de aula. 
 Em conversa com 
a redação do TP, a coorde-
nadora da 13ª Coordenado-
ria Regional da Educação 
(CRE), Miriele Rodrigues, 
afirmou que todas as esco-
las estão aptas ao retorno. 
“Nós temos todas as escolas 
com plenas condições de 
receber os alunos, e já estão 
organizadas. Temos profes-
sores para toda rede e não 
temos nenhum problema 
que impeça o retorno do 
ano letivo. Acreditamos que 
irá começar tudo na maior 
tranquilidade”, destacou 
Miriele. 

CANDIOTA- A equipe do 
TP entrou em contato com a 
diretora da Escola Estadual 

de Ensino Médio Francis-
co Assis Rosa de Oliveira 
(FARO), Simone Costa, 
que falou sobre o início das 
aulas e a recepção dos alu-
nos. “Neste ano a novidade 
é o ensino médio em turno 
integral, então nós iremos 
fazer algumas atividades 
em grupos e integração com 
os alunos, pois alguns são 
novos na escola. Já com os 
pequenos, nós iremos fazer 
uma decoração em ritmo de 
carnaval”, disse a diretora, 
mencionando o carnaval 
fora de época realizado no 
município. 
 Além disso, a pro-
fessora destacou que o ano 
letivo de 2022 só encerrou 
na semana passada, em 
razão dos estudos de recu-
peração. 
 A manhã de re-
torno também começou 
agitada na escola do bairro 
Seival, onde além do espa-
ço totalmente revitalizado, 
os alunos também foram 
recepcionados com gulosei-
mas, brinquedos infláveis e 

Sabrina Monteiro/Especial TP

Rede estadual de ensino 
retomou as atividades 
escolares nesta semana 

material escolar. De acordo 
com as palavras da diretora 
Marilu Kercher, ela deseja 
que todos tenham orgulho 
da escola. “Os nossos pro-
fessores e funcionários estão 
sempre dispostos a fazer 
o melhor por cada uma de 
nossas crianças”, disse e 
destacou que este ano pro-
mete ser melhor. 

PARCEIROS - Marilu res-
saltou o apoio da empre-
sa Seival Sul Mineração 
(SSM), através da presença 
do gerente geral de controle, 
Nelson Kadel, com a mão-
-de-obra voluntária para a 
pintura interna e externa da 
escola, além da reposição 
dos uniformes para os alu-
nos, entre outros auxílios. 
Já quanto a Prefeitura de 
Candiota, através da Se-
cretaria de Cultura, Esporte 
e Juventude, ela destacou 
a locação de brinquedos 
e delícias ofertadas para 
a abertura do ano letivo, 
além da mão-de-obra para 
a revitalizção do prédio. 

Pelo Executivo estavam 
presentes o prefeito Luiz 
Carlos Folador, o secretário 
de Cultura, Diego Lima, e 
o secretário de Educação, 
Michel Feijó.

5ª CRE- A equipe do TP 
também conversou com a 
coordenadora da 5ª Coor-
denadoria Regional da Edu-
cação (CRE), Alice Maria 
Szezepanski, responsável 
pelas escolas estaduais dos 
municípios de Pinheiro Ma-
chado e Pedras Altas, que 
contam com os educandários 
General Hipólito Ribeiro e 
Leonel de Moura Brizola.
 Ao ser questio-
nada sobre o começo do 
ano letivo, Alice disse que 
a expectativa é muito boa. 
“Estamos iniciando o ano 
letivo renovados, depois 
de tantas experiências e 
vivências nos últimos três 
anos. Então estamos com 
a expectativa muito boa 
mesmo, tanto no Hipólito 
de Pinheiro Machado quanto 
no Brizola de Pedras Altas”, 
afirmou. 
 Neste início de ano, 
o governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Edu-
cação (Seduc), realizará um 
repasse de R$ 30 milhões do 
programa Agiliza Educação, 
que destina recursos para que 
as próprias escolas executem 
obras e reparos de baixa 
complexidade. O primeiro 
repasse do Agiliza Educação, 
feito em 2022, garantiu às 
escolas R$ 228 milhões, o 
que permitiu a realização de 
reformas e qualificação do 
espaço escolar para a reali-
zação do ano letivo.
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* Doutorando em Direito Constitucional pelo Instituto Brasiliense de 
Direito Público (IDP/DF), Mestre em Direito Público pela Unisinos/RS, Pós-
graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito Eleitoral 
(Verbo Jurídico), Graduado em Direito pela Urcamp/RS, Membro Fundador 
da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político (ABRADEP), Membro 
da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF, Professor da Pós-graduação 
em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), 
Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

O processo judicial 
eleitoral brasileiro é de ex-
trema importância para o 
exercício de gozo dos direitos 
políticos do cidadão. Contu-
do, atualmente, é conforma-
do de maneira desvinculada 
a princípios caríssimos a 
um processo devidamente 
constitucionalizado. A sua 
realidade não está alinhada 
ao paradigma do constitu-
cionalismo, notadamente 
quanto às garantias processuais 
correspondentes, tampouco aos 
novos paradigmas da ciência processual. 

As palavras que exponho acima, registro que 
com breves modificações, são de Alexandre de Castro 
Nogueira, um amigo, colega advogado e Doutor e Mestre 
em Direito pela Unisinos. Alexandre é autor de livros, 
dentre eles o seu “Decisão judicial eleitoral: o processo 
judicial eleitoral à luz do CPC”, publicado pela editora 
Juruá (Curitiba-PR), que é objeto da coluna de hoje. 

Com prefácios de Anderson Teixeira e Lenio Stre-
ck, a obra busca construir um horizonte de compatibili-
zação do processo judicial eleitoral com a Constituição 
e com os paradigmas do Novo Código de Processo 
Civil, de 2015. Para o professor Anderson Teixeira, a 
obra busca abordar “a tensão existente entre direito e 
democracia, mas sob a ótica do Direito Eleitoral. Quais 
os limites democráticos da atuação da Justiça Eleito-
ral? Quais os melhores mecanismos para uma decisão 
judicial constitucionalmente adequada? São perguntas 
cujas respostas o leitor poderá buscar neste livro”. Já 
para o professor Lenio Streck, trata-se, pois, o livro, de 
uma “proposta de um roteiro hermenêutico, compreen-
dido aqui como uma ferramenta interpretativa voltada 
ao processo na especificidade desta seara – que, muito 
sucintamente, põe dispostas as condições de possibilida-
de para o edifício de uma resposta constitucionalmente 
adequada”. 

A obra é dividida em quatro capítulos centrais: 
no primeiro, é realizada uma análise teórica acerca 
dos fundamentos epistemológicos da decisão judicial 
eleitoral; no segundo, o autor aborda o que chama de 
“paradigma da decisão judicial”, apontando duras (e 
acertadas) críticas ao uso de álibis retóricos manejados, 
via de regra, para suplantar o devido processo legal e a 
paridade de armas entre acusação e defesa no âmago 
das contendas judiciais eleitorais, como o mito da “ver-
dade real”; já nos capítulos derradeiros, terceiro e quarto, 
o autor visa apresentar os elementos do que seria uma 
nova hermenêutica para a Justiça Eleitoral, combatendo 
posturas subjetivistas e voluntaristas que, vez ou outra, 
aparecem no curso dos processos judiciais submetidos 
ao Judiciário eleitoral. 

 Conforme escrevei em meu “Crítica Herme-
nêutica do Direito Eleitoral”, na medida em que a judi-
cialização da política tem sido uma tendência, e que os 
processos eleitorais não escapam a esse fenômeno, é 
indispensável estabelecer uma urgente harmonização da 
jurisdição eleitoral ao paradigma do Estado Democrático 
de Direito, de modo a evitar que decisões judiciais se 
afigurem como afrontosas à democracia representativa 
e a soberania popular, transferindo o protagonismo na 
escolha da representação popular, que é do povo, para 
os Tribunais.

 A questão, noutras palavras, é: tratando-se 
de uma atividade jurisdicional que lida diretamente 
com o processo de composição da representação po-
pular, não há como descurar que a sua má prestação, 
como aquela desrespeitosa ao devido processo legal 
eleitoral, acabará por interferir no regime democrático 
a ponto de macular a própria representação, direta ou 
indiretamente.

E as conclusões de Alexandre, com as quais eu 
concordo plenamente, são contundentes: para ele, não 
há como se atingir os objetivos de um processo judicial 
com base em atalhos; e um processo judicial, sobretu-
do quando de feição acusatória, deve ser democrático 
e igualitário. É por isso, então, que a obra, de vários 
méritos, trabalha a construção de uma ferramenta inter-
pretativa que sirva ao processo judicial eleitoral para que 
haja maior segurança jurídica nas decisões judiciais da 
jurisdição eleitoral, à luz da Constituição e do paradigma 
da decisão judicial no processo civil, a partir do CPC/15. 

A obra de Alexandre de Castro Nogueira é refe-
rencial. E merece a leitura. 

Dito isso, volto, efetivamente na semana que vem, 
com Ulisses e as suas amarras...

* Guilherme Barcelos

Decisão judicial eleitoral Decisão judicial eleitoral 

O marido Maurício Oliveira dá continuidade às cartas e 
lançou o projeto FAM para ajudar outras pessoas

A jornalista bageense 
Francine Leite, Fran 
como era chamada 

pelos amigos, morreu aos 
34 anos, em fevereiro de 
2022. Vítima de um câncer 
de mama, inventou uma for-
ma de sobrevida, para estar 
presente na vida da filha que 
ficou sem a mãe com pouco 
mais de um ano, criando um 
projeto pessoal chamado 
“Cartas para Alice”.

Uma semana depois 
de receber o diagnóstico 
que foi em 27 de janeiro 
de 2021, Fran escreveu a 
primeira carta, postada no 
seu instagram, acompanhada 
de uma foto em que ela se 
arruma em frente ao espelho. 
Na carta ela começa dizendo 
que é o dia em que começa a 
enfrentar a doença. “Minha 
amada filha, Alice. (...) De-
pois da rotina de cuidados 
contigo, fui me preparar 
para um dos momentos mais 
importantes da nossa vida. 
Hoje filha, tua mãe que, há 
mais ou menos uma sema-
na recebeu, sem conseguir 
compreender, o diagnóstico 
de um ingrato, improvável e 
incomum câncer de mama, 
decidiu se arrumar para 
conhecer as armas dessa 
batalha”, escreveu.

Fran era sempre mui-
to otimista em suas cartas, 
falava em cura e superação, 
deixando a mensagem para 
a filha que era para enfrentar 
as adversidades de cabeça 
erguida. No entanto, Fran 
que passou por quimiotera-
pia, cirurgia e radioterapia 
não conseguiu vencer o 
câncer. Hoje, o seu marido, 
com quem estava há 17 anos, 
Maurício Oliveira, dá conti-
nuidade às cartas e criou o 
projeto “FAM” (Fran, Alice 
e Maurício) na tentativa de 
ajudar pessoas que estão 
passando ou passaram por 
situação semelhante.

O CÂNCER - Em entrevista 
ao TP, Maurício que é ge-
rente de investimentos do 
Sicredi, relatou que a doença 
teve o seu desenvolvimento 
na gestação. A gravidez mas-
carou os primeiros sinais. 
“Era um carcinoma na mama 
esquerda que começou a 
incomodar na amamentação 
da Alice, ela tinha muito 
inchaço, dor e dificuldade na 

pega, foi o que ligou o alerta. 
Mesmo com orientação, que 
dizia para ela se tranquilizar, 
Fran insistiu para fazer exa-
mes, uma ecografia acabou 
sugerindo que o problema 
era mastite. Com outro mé-
dico, surgiu a suspeita de 
algo mais sério. Dias depois, 
a confirmação: neoplasia 
maligna, descobrimos no dia 
do meu aniversário, ficamos 
sem chão”, relatou.

AS CARTAS – Fran deixou 
algumas cartas prontas para 
Alice e alguns rascunhos. 
Um dia após seu falecimen-
to, Maurício postou sua carta 
de despedida, ela começa di-
zendo que está voltando para 
casa e que tem que ir para 
longe, mas que é apenas por 
um tempo. “(...) Não pode 
vir comigo desta vez, você 
tem seu próprio destino e 
agora minha menina vai me 
perder. Não meu amor, eu 
não quero ir, mas saiba que 
eu tenho que ir. Olha como 
o câncer cresceu, acho que 
é hora de voltar para casa... 
cada respiração ficando mais 
difícil. Eu posso ouvir as 
lágrimas vindas da minha 
filha. Ela não tem muita 
certeza sobre a vida ou como 
isso poderia estar certo, mas 
eu sei que meu bebê vai ficar 
bem porque ela pode falar 
comigo a qualquer hora por-
que o paraíso não está muito 
longe, e eu sei que algum dia 
você vai visitar. Eu não achei 
que fosse ser assim, achei 
que teríamos mais tempo 
juntas (...)”.
 Maurício conta 
que atualmente ele segue 
escrevendo as cartas. ”Eu 
tento manter ela próxima da 
filha e a filha próxima dela, 
às vezes escrevo como ela 
pensava, já que a gente se 
conhecia bem e às vezes 
como se fosse eu também, eu 
não escrevo tão bem quanto 
ela, já que ela era jornalista 
e formada em letras, mas eu 
tento”, relatou.

FAM – Como já menciona-
do, o projeto que leva como 
nome as iniciais da família, 
ia ser o nome de uma empre-
sa familiar. “Nós pensáva-
mos em abrir uma empresa 
para prestarmos serviços, 
dentro de nossas áreas, mas 
como ela veio a falecer, re-

Arquivo Pessoal TP

Jornalista bageense que perdeu 
a batalha para o câncer, 

deixou cartas para a filha

CARTAS PARA ALICE

Fran e Maurício estavam juntos há 17 anos 
e Alice sempre esteve nos planos

solvi usar pra ajudar alguma 
causa, pra poder mantê-la 
viva, para que mais pessoas 
possam conhecê-la. No ano 
passado fizemos um brechó 
com as roupas da Fran, ar-
recadamos em torno de R$ 3 
mil para o projeto “Segura”, 
eles fazem bolsinha para car-
regar o dreno e almofadinha 
para pacientes que fizeram a 
mastectomia”, relatou.
 A ideia, segundo 
o Maurício é realizar todos 
os anos no aniversário dela, 
que é em julho, alguma ação 
para ajudar algum projeto. “O 
FAM serve também para que 
as pessoas lembrem-se dela, e 
a Alice sempre estará presen-
te, até para que ela conheça a 
mãe por outras pessoas, com 
alguma história. No aniver-
sário da Alice mesmo,  mui-
tos amigos da Fran estavam 
presentes, porque muito do 
carinho que eles tinham pela 
mãe dela, eles tem por ela, já 
que a mãe dela não vai estar 
presente pra dar um carinho 
para ela, vai estar de outras 
formas”, afirmou.

FRAN - A Fran também 
era formada em letras pela 
Unipampa e segundo Mau-

rício, ela fez letras para 
trabalhar e juntar dinheiro 
para fazer jornalismo que 
era o seu sonho, tendo se 
formado em jornalismo pela 
Urcamp. Ela também fazia 
publicidade em vídeo para 
alguns comércios, tendo 
por último trabalhado no 
jornal de Bagé Folha do 
Sul e também atuado em 
curtas-metragens. Apaixo-
nada por teatro e cinema, 
viu Dolores, estrelado por 
ela, ser vencedor da Mostra 
Regional do Festival de 
Cinema da Fronteira.

ALICE – Segundo Maurí-
cio, a Alice sempre esteve 
nos planos. “Desde que 
éramos mais novos, eu sem-
pre falava que ia ser pai de 
menina. Casamos em 2019 
e ela engravidou no início 
de 2020. A gente queria 
fazer tudo certo, namorar, 
noivar, achar um emprego 
bom, casar e ter dois filhos, 
mas com a partida precoce 
da Fran os planos foram in-
terrompidos, são coisas que 
a gente não entende porque 
acontece, mas tentamos 
seguir em frente, principal-
mente pela Alice”, concluiu.

R$ 10 (kg)
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Em visita histórica a Hulha Negra, 
ministros anunciam medidas 

emergenciais de combate à estiagem

Sob um sol de mais de 32 
graus, três ministros visi-
taram o interior de Hulha 

Negra nesta quinta-feira 
(23). Os ministros do Desen-
volvimento Agrário e Agri-
cultura Familiar (MDA), 
Paulo Teixeira; do Desen-
volvimento e Assistência 
Social, Família e Combate 
à Fome (MDS), Wellington 
Dias e da Secretaria de Co-
municação Social (Secom) 
da Presidência da República, 
Paulo Pimenta, constaram 
por cerca de cinco horas, a 
dura e dramática realidade 
porque passa a região.  Havia 
a possibilidade do ministro 
da Agricultura e Pecuária, 
Carlos Fávaro e da Integra-
ção e do Desenvolvimento 
Regional, Waldez Góes, 
também estarem presentes, 
porém precisaram atender 
outros compromissos.

Na propriedade do 
casal assentado João Sirinei 
dos Santos e Roselaine Sau-
sen Lenz, a comitiva ministe-
rial composta por cerca de 25 
pessoas, além de deputados 
federais, estaduais e diversas 
lideranças, puderem ver uma 
triste realidade. O casal do 
assentamento Meia Água é 
produtor de leite. A produção 
diária caiu de 4 mil litros para 
menos de 1,5 mil. O gado 
está se alimentando precaria-
mente e o açude perto da casa 

SOCORRO FEDERAL

está quase seco. No lugar de 
pasto no campo, somente 
espinhos ainda sobrevivem. 
“Estou aqui desde 1989 e 
jamais tinha enfrentando 
uma situação como esta. 
Precisamos de uma política 
permanente”, pediu João 
Sirinei aos ministros.

Em ato na comunida-
de Nossa Senhora de Fátima, 
também no assentamento 
Meia Água, os ministros 
anunciaram uma série de 
medidas, com a liberação 
autorizada pelo presidente 
Lula, de R$ 430 milhões 
de forma emergencial. O 
governador Eduardo Leite 
também participou do ato, 
confirmando presença de úl-
tima hora e levando consigo 
vários secretários de Estado. 

Além de diversas li-
deranças, o ato teve a pre-
sença da deputada federal 
Maria do Rosário (PT), que 
representou o Congresso 
Nacional; do deputado es-
tadual Luiz Fernando Mai-
nardi (PT), que representou 
a Assembleia Legislativa e 
do prefeito de Hulha Negra, 
Renato Machado. 

EMERGENCIAL - Conforme 
o ministro Paulo Teixeira, o 
presidente Lula determinou 
que se faça um trabalho 
conjunto entre o governo 
federal, o governo estadual 

os municípios. Segundo ele, 
para políticas estruturantes, 
será estabelecido um gru-
po de trabalho (GT), que 
será responsável em apontar 
medidas de longo prazo.  
Assinalando que a medida 
anunciada era emergencial, 
ministro desmembrou parte 
dos recursos, quando R$ 50 
milhões serão destinados 
à 10 mil famílias assenta-
das do RS como crédito de 
instalação, sendo aportados 
imediatamente R$ 5 mil por 
família. Também anunciou 
outros R$ 250 milhões em 
microcrédito, com até R$ 
6 mil por família e taxa de 
juros de 0,5%. Teixeira ainda 
anunciou a prorrogação por 
mais um ano da Declaração 
de Aptidão ao Pronaf (DAP).

PERMANENTE – Todas as 
lideranças que se pronuncia-
ram durante o ato, pediram 
que os governos federal e 
estadual estabeleçam uma 
política pública estruturante e 
de convício com a estiagem.

A vereadora de Can-
diota, Luana Vais (PT), que 
representou os legislativos 
municipais do RS durante 
o ato, defendeu como parte 
desta política estruturante, 
por exemplo, a construção 
de estações de tratamento de 
água (ETAs) nas comunida-
des rurais para acabar com 

Com a presença do governador Eduardo Leite (PSDB), em tom de unidade, os três ministros do governo Lula afirmaram que medidas estruturais também devem ser tomadas

Ministro Welligton Dias, ao lado do governador, do prefeito de Hulha Negra, demais 
ministros e lideranças, chamou a atenção para a unidade e o diálogo

a humilhação, segundo ela, 
dos caminhões-pipas, que 
não conseguem dar conta 
das necessidades cada vez 
mais crescentes de água 
potável. “Agradeço a sensi-
bilidade dos ministros que 
vieram ver a nossa realidade. 
Na visita que fizemos em 
Brasília eles viram as fotos 
que levamos e hoje consta-
taram in loco. É importante 
as medidas emergenciais, 
mas precisamos de medidas 
estruturantes”, assinalou 
Luana.

UNIDADE – O ministro 

Wellington Dias, que ex-
-governador do Piauí e sena-
dor licenciado, fez questão 
de chamar todos os entes 
representativos que estavam 
no palco para que se dessem 
as mãos, demonstrando, 
assim como foi ao longo do 
ato, que a unidade voltou a 
ser a tônica de governança 
do Brasil.

O governador, que 
antecedeu Welligton, des-
tacou que o diálogo voltou 
à cena política brasileira e 
que recebia com alegria os 
anúncios feitos pelo governo 
federal.

Finalizando as falas, 
o ministro Paulo Pimen-
ta, que é deputado federal 
eleito pelo RS, destacou os 
esforços do presidente Lula 
para fazer um governo de 
reconstrução e união nacio-
nal. Segundo ele, apesar de 
estar a apenas dois meses 
no governo possui diversas 
ações que já estão mudando 
estrurturalmente o país. A 
vinda da comitiva ao RS foi 
resumida por Pimenta como 
uma determinação de Lula 
em governar para todos, mas 
especialmente para os que 
mais precisam.

Uma pequena multidão acompanhou o ato na comunidade Nossa Senhora de Fátima A tradicional mística com produtos da terra foi realizada na abertura do evento
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Con t inua r  c r i ando 
boas expectativas 
nas crianças. Foi o 

que disse o coordenador do 
Pelotão Mirim de Pinheiro 
Machado, André Madruga, 
para o jornal Tribuna do 
Pampa, sobre o projeto 
desenvolvido desde 2016 
vinculado à Brigada Mi-
litar e que agora passa a 
ocorrer fora da instituição. 
Os encontros da turma de 
2023 iniciarão na próxima 
semana, nas tardes de terça 
e quinta-feira, em novo en-
dereço: no Pensionato, rua 
Dutra de Andrade, 1022.  
 Na oportunidade, 
24 alunos, desta vez nas-
cidos em 2011, receberão 
instruções sobre Prevenção 
às Drogas e à Violência 
(Luis Seixas), Alimentação 
e Nutrição (Fabiane Mena), 
Cidadania (Fellipe Alves), 
Primeiros Socorros (Patrícia 
Santiago), Trânsito Mirim 
(Pedro César Brum), Ordem 
Unida e Treinamento Físico 
(André Madruga). Além 
dessas, a turma ainda con-
tará com aulas de reforço 
nas disciplinas de Mate-
mática (Rogério Moura), 
Língua Portuguesa (Vera 
Reni Brum) e Línguas Es-
trangeiras (Dora Alvarez).

DECISÃO - De acordo com 
Madruga, tenente da reserva 
da Brigada Militar e que 
coordenava o Pelotão Mi-
rim de Pinheiro Machado 
desde o início, a decisão 
de não dar continuidade 
ao projeto social partiu do 
próprio comando da ins-
tituição. Ainda conforme 
contou, as atividades não 
geravam gastos para a BM 
e contaram sempre com o 
apoio de colaboradores. 
“A gente acaba tendo que 
lutar contra o sistema. Na 
verdade, nesse caso, a gente 
já vinha lutando há uns dois 
anos porque a Brigada já 
não queria mais o projeto 
à nível de instituição, de 
Estado. Então ela precisa 
que nos lugares - Batalhão, 
coroneletc - queiram abra-
çar a ideia e até então nós 
ainda tínhamos isso, mas 
agora perdemos de vez, o 
Comando Geral realmente 
não quer”, explicou. Ainda 
segundo ele, foi tentado um 

viés político para dar conti-
nuidade ao projeto junto à 
Brigada Militar, mas sem 
sucesso. Recentemente, a 
instituição enviou um ofício 
ao vice-prefeito Rogério 
Moura, também voluntário 
do Pelotão Mirim, apenas 
informando sobre a decisão. 
Nesta semana, o jornal fez 
contato com a assessoria 
de comunicação da Brigada 
Militar para entender os 
motivos, mas acabou não 
obtendo retorno até o fecha-
mento desta edição. 

NOVO LOCAL - A saída 
para não acabar de vez com 
a iniciativa que a cada ano 
cativa mais crianças e fa-
mílias de um modo geral, 
foi continuar contando com 
o apoio de voluntários e 
encontrar um novo local. 
Segundo o padre Junior 
Conrado, da Paróquia Nossa 
Senhora da Luz, responsável 
pelo Pensionato, receber 
esse tipo de projeto também 
é parte da missão que o cato-
licismo busca desenvolver. 
“É com alegria que a gente 
acolhe esse projeto. Quan-
do o André me procurou 
pedindo um espaço, logo 
já começamos as tratativas 
e imediatamente aceita-
mos, porque é um projeto 
de imensa importância na 
formação dos nossos ado-
lescentes. Entendemos que 
também é nossa missão, já 

Desvinculado da 
Brigada Militar, Pelotão 

Mirim continua as 
atividades em novo local

PINHEIRO MACHADO

que onosso trabalho é es-
tar junto com as crianças, 
jovens e adolescentes para 
que sejam bons homens 
e boas mulheres na cons-
trução de uma sociedade 
mais justa e mais fraterna”, 
disse o pároco que também 
participará ativamente das 
atividades e fará parte do 
grupo de instrutores.

CONTINUIDADE - Para 
Madruga, ao longo desses 
anos à frente do Pelotão Mi-
rim, foi possível entender 
que um projeto social com 
um grupo de voluntários 
unidos e determinados faz a 
diferença e é capaz de criar 
novas perspectivas para a 
juventude pinheirense, ain-
da carente de atividades. “É 
importante agradecer todos 

Instrutores e destaques da turma de 2022 já organizaram o local para os novos alunos

GERAL

os voluntários que disseram 
que iriam seguir com o Pe-
lotão Mirim independente 
do lugar e assim fizeram, 
aqui estão. Nossa maior 
motivação é ver essa expec-
tativa que as crianças têm 
de participarem do projeto 
e se tornarem cidadãos me-
lhores. A gente claramente 
vê uma resposta positiva, 
que cumprimos a nossa 
missão, quando se forma 
cada turma: eles saem mais 
fortalecidos e mais prepara-
dos pra encarar os desafios 
da vida.É por isso que não 
podemos desanimar, apesar 
de todas as dificuldades que 
surgem no caminho, e assim 
vamos seguindo desde já 
aguardando os novos alunos 
do Pelotão Mirim”, finali-
zou o coordenador.  

EXTRAVIO DE TALÕES DE EXTRAVIO DE TALÕES DE 
PRODUTOR RURALPRODUTOR RURAL

LOURDES ZANATTO DIASLOURDES ZANATTO DIAS, informa o extravio em , informa o extravio em 
local e data incertos, de talões de produtor rural, sob local e data incertos, de talões de produtor rural, sob 
inscrição estadual nº 468/1001669 – talões nºs P inscrição estadual nº 468/1001669 – talões nºs P 
114 709701 e P 116 638291. Foi realizado o devido 114 709701 e P 116 638291. Foi realizado o devido 
registro policial.registro policial.

EXTRAVIO DE TALÃO DE EXTRAVIO DE TALÃO DE 
PRODUTOR RURALPRODUTOR RURAL

ANTONIO FERREIRAANTONIO FERREIRA, informa o extravio em local e , informa o extravio em local e 
data incertos, de talão de produtor rural, sob inscrição data incertos, de talão de produtor rural, sob inscrição 
estadual nº 487/1008419 – talão nº P 160 582531. estadual nº 487/1008419 – talão nº P 160 582531. 
Foi realizado o devido registro policial.Foi realizado o devido registro policial.As aulas continuarão ocorrendo nas tardes de 

terça e quinta-feira, agora no Pensionato

Nem todo Nem todo 
Hidrogênio é igualHidrogênio é igual

Nelson Kadel Jr.

SUSTENTABILIDADE

Apesar de ser um 
elemento químico, como 
tal ser facilmente carac-
terizado, as diferenças no 
mundo dos hidrogênios 
estãonas fontes das quais 
eles são produzidos. Ini-
cialmente temos Hidrogê-
nio cinza, que é produzido 
a partir de matéria-prima 
não renovável, como por 
exemplo a queima de com-
bustíveis fósseis. Já o 
Hidrogênio azul, possui o 
mesmo processo produtivo 
que o cinza, mas em seu processo produtivo são 
capturadas as partículas de carbono antes de sua 
emissão no meio ambiente. A tecnologia de captu-
ra de carbono, apesar de ser uma solução viável, 
tem se mostrando um tanto quanto desafiadora, 
o que pode inviabilizar a produção deste tipo de 
hidrogênio, pois se não bastasse ter que captura-
-lo, é esperado que o CO2 seja armazenado em 
algum lugar seguro e que não tenha risco de voltar 
a atmosfera com o passar o tempo.

Por fim, o Hidrogênio verde, produzido a 
partir de matéria-prima renovável, como biomassa 
ou biogás, ou então através da eletrólise (que de 
forma bastante simples é a passagem da energia 
elétrica numa solução liquida). Neste contexto, 
seria necessária a produção de energia elétrica, 
para só depois ser produzido o hidrogênio verde. 
Assim, o fatoda matriz de energia elétrica brasileira 
ser oriunda de fontes renováveis, coloca o nosso 
país em um dos grandes possíveis produtores deste 
tipo de hidrogênio no futuro.

Mas se temos em grande escala as fontes 
necessárias (energia e água), por que já não esta-
mos produzindo? O Brasil ainda precisa avançar na 
avança em políticas, incentivos e normas de pro-
dução. Isso porque a tecnologia de equipamentos 
ainda está na mão de países desenvolvidos, com os 
quais é preciso a formação de alianças comerciais. 
Quem sabe um dia?!
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RELIGIÃO

Região celebra início da Quaresma e 
abertura da Campanha da Fraternidade
A última quarta-feira (22) 

foi marcada pelo início da 
Quaresma e abertura da 

Campanha da Fraternidade 2023, 
que tem a Fome como o tema deste 
ano. O começo foi destacado por 
missas e celebrações em Candiota, 
Hulha Negra, Pinheiro Machado e 
Pedras Altas. 
 Na religião cristã, a Pás-
coa que é marcada pela morte e 
ressurreição de Jesus, é a maior 
e a mais importante de todas as 
festas, de acordo com o site da 
Conferência Nacional dos Bispos 
do Brasil (CNBB). Por este moti-
vo, a preparação da Páscoa leva 
40 dias, o número que denomina 
a então chamada Quaresma, que 
começa na quarta-feira de cinzas e 
se estende até a manhã da quinta-
-feira santa. 
 Para saber mais sobre a 
programação de cada município 
da região do TP, a equipe entrou 
em contato com os padres e freis 

responsáveis pelas igrejas de cada 
cidade.
 
PINHEIRO E PEDRAS - Em con-
versa com o TP, o padre Elautério 
Conrado da Silva Junior (padre 
Junior), que atende a comunidade 
São Manoel em Pedras Altas, e a 
Igreja Matriz em Pinheiro Ma-
chado falou sobre a o processo da 
quaresma. 
 Ao citar a importância da 
quarta-feira de cinzas, o padre Ju-
nior falou sobre o ritual das cinzas. 
“A imposição das cinzas é uma 
tradição judaica do antigo testa-
mento e também do cristão, essa 
acesa e posta na cabeça lembra 
as pessoas de que nós somos pó, 
e que ao pó nós voltaremos. Por 
isso, nós precisamos nos converter 
e crer no evangelho para sermos 
pessoas melhores e transformar-
mos o mundo”, explicou. 
 Além disso, ele destacou 
a Campanha da Fraternidade que 

existe há mais de 60 anos nas 
igrejas do Brasil, e traz diferentes 
temas de reflexão a cada ano. “En-
tão a igreja aqui no Brasil tem sido 
pioneira com a campanha da fra-
ternidade em conseguir políticas 
públicas em diversos setores, por 
exemplo, nós tivemos a campanha 
da fraternidade que foi Frater-
nidade do Idoso, e daí nasceu o 
estatuto do idoso”, afirmou. 
 Ao finalizar, o padre 
ressaltou que no Domingo de 
Ramos, a igreja faz a coleta da 
solidariedade. “Essa coleta é um 
fundo que nós formamos e que nos 
ajuda a incentivar projetos sociais, 
por exemplo, nós aqui em Pinheiro 
Machado já fomos contemplados 
com verbas e fomentamos a cria-
ção de grupos de mulheres, que é 
um dos exemplos e tantos outros 
que acontecem na nossa região e 
no Brasil todo”, disse Junior. 

HULHA NEGRA E CANDIOTA- 

Divulgação TP

Câmara de Vereadores de Pinheiro MachadoCâmara de Vereadores de Pinheiro Machado
PAUTA DA SESSÃO EXTRAORDINÁRIA PAUTA DA SESSÃO EXTRAORDINÁRIA 

DO DIA DO DIA 10 10 DE FEVEREIRO DE 2023DE FEVEREIRO DE 2023

PARECERES DAS COMISSÕES:PARECERES DAS COMISSÕES:
EMENDAS DOS PROJETOS DE LEI EM VOTAÇÃO:EMENDAS DOS PROJETOS DE LEI EM VOTAÇÃO:

Emenda modificativaEmenda modificativa do Art. 3º, do Projeto de Lei nº 108/2022.  do Art. 3º, do Projeto de Lei nº 108/2022. 
Emenda ModificativaEmenda Modificativa do inciso I do Art. 1º, do Projeto de Lei nº  do inciso I do Art. 1º, do Projeto de Lei nº 
115/2022.115/2022.
Emenda SupressivaEmenda Supressiva do Art. 2º, do Projeto de Lei nº 05/2023. do Art. 2º, do Projeto de Lei nº 05/2023.

PROJETOS DE LEI EM VOTAÇÃO:PROJETOS DE LEI EM VOTAÇÃO:
Projeto de Lei nº 87/2022Projeto de Lei nº 87/2022, Autoria do Poder Executivo, que Dispõe , Autoria do Poder Executivo, que Dispõe 
sobre a estrutura administrativa básica dos serviços municipais sobre a estrutura administrativa básica dos serviços municipais 
em Cargo em Comissão (CC) e Função Gratificada (FG) e da em Cargo em Comissão (CC) e Função Gratificada (FG) e da 
outras providências.outras providências.
Projeto de Lei nº 96/2022Projeto de Lei nº 96/2022, de Autoria do Poder Executivo, que , de Autoria do Poder Executivo, que 
Altera a Lei Municipal nº 3836/2008, retifica o número de vagas Altera a Lei Municipal nº 3836/2008, retifica o número de vagas 
de Agentes Comunitários de Saúde, aumenta o número de vagas de Agentes Comunitários de Saúde, aumenta o número de vagas 
para provimento dos empregos públicos de Agente de Combate a para provimento dos empregos públicos de Agente de Combate a 
Endemias, e dá outras providências.  Endemias, e dá outras providências.  
Projeto de Lei nº 99/2022Projeto de Lei nº 99/2022, de Autoria do Poder Executivo, que-, de Autoria do Poder Executivo, que-
Altera a redação do Art. 3º, parágrafo único, da Lei Municipal nº Altera a redação do Art. 3º, parágrafo único, da Lei Municipal nº 
4494/2022.  4494/2022.  
Projetos de Lei nº 103/2022Projetos de Lei nº 103/2022, de Autoria do Poder Executivo, , de Autoria do Poder Executivo, 
queAutoriza o Poder Executivo a firmar Termo de permissão de queAutoriza o Poder Executivo a firmar Termo de permissão de 
Uso Gratuito de bem móvel do Município. Uso Gratuito de bem móvel do Município. 
Projeto de Lei nº 108/2022, de Autoria do Poder Executivo, que Projeto de Lei nº 108/2022, de Autoria do Poder Executivo, que 
Altera o Art. 14 da Lei Municipal nº 4424/2021, que reestruturou o Altera o Art. 14 da Lei Municipal nº 4424/2021, que reestruturou o 
Fundo de Aposentadoria e Pensão dos Servidores - FAPS, e dá Fundo de Aposentadoria e Pensão dos Servidores - FAPS, e dá 
outras providências. outras providências. 
Projeto de Lei nº 110/2022Projeto de Lei nº 110/2022, de Autoria do Poder Executivo, que  , de Autoria do Poder Executivo, que  
Autoriza a contratação temporária de professores e outros pro-Autoriza a contratação temporária de professores e outros pro-
fissionais para atender à demanda da Rede Municipal de Ensino fissionais para atender à demanda da Rede Municipal de Ensino 
para os anos letivos de 2023/2024.  para os anos letivos de 2023/2024.  
Projeto de Lei nº 115/2022Projeto de Lei nº 115/2022, Autoria do Poder Executivo, que-, Autoria do Poder Executivo, que-
Autoriza a contratação temporária de profissionais para atender Autoriza a contratação temporária de profissionais para atender 
à necessidade excepcional no Município de Pinheiro Machado. à necessidade excepcional no Município de Pinheiro Machado. 
Projeto de Lei nº 118/2022Projeto de Lei nº 118/2022, Autoria do Poder Executivo, que Auto-, Autoria do Poder Executivo, que Auto-
riza o Poder Executivo Municipal a firmar convênio com o Instituto riza o Poder Executivo Municipal a firmar convênio com o Instituto 
Federal de Educação, Ciência e Tecnologia Sul-Rio-Grandense Federal de Educação, Ciência e Tecnologia Sul-Rio-Grandense 
(IFSUL) e da outras providencias. (IFSUL) e da outras providencias. 
Projeto de Lei nº 119/2022Projeto de Lei nº 119/2022, Autoria do Poder Executivo, que , Autoria do Poder Executivo, que 
Altera a redação do Art. 3º, paragrafo único, da Lei Municipal nº Altera a redação do Art. 3º, paragrafo único, da Lei Municipal nº 
4471/2022. 4471/2022. 
Projeto de Lei nº 120/2022Projeto de Lei nº 120/2022, Autoria do Poder Executivo, que , Autoria do Poder Executivo, que 
Altera a redação do Art. 3º, paragrafo único, da Lei Municipal nº Altera a redação do Art. 3º, paragrafo único, da Lei Municipal nº 
4501/2022. 4501/2022. 
Projeto de Lei nº 02/2023Projeto de Lei nº 02/2023, Autoria do Poder Executivo, que Cria , Autoria do Poder Executivo, que Cria 
o Programa Municipal de Práticas Integrativas e Complementares o Programa Municipal de Práticas Integrativas e Complementares 
e de Educação Popular em Saúde (PMPICEPS) no âmbito do e de Educação Popular em Saúde (PMPICEPS) no âmbito do 

Município de Pinheiro Machado e dá outras providências.  Município de Pinheiro Machado e dá outras providências.  
Projeto de Lei nº 04/2023Projeto de Lei nº 04/2023, Autoria do Poder Executivo, que Institui , Autoria do Poder Executivo, que Institui 
a Rede Municipal de Cuidados à Pessoa com Deficiência e o serviço a Rede Municipal de Cuidados à Pessoa com Deficiência e o serviço 
terapêutico de equoterapia no Município de Pinheiro Machado, e terapêutico de equoterapia no Município de Pinheiro Machado, e 
dá outras providências.  dá outras providências.  
Projeto de Lei nº 05/2023Projeto de Lei nº 05/2023, Autoria do Poder Executivo, que Altera , Autoria do Poder Executivo, que Altera 
o Art. 71 da Lei Municipal nº 4339/2019 a fim de regulamentar o o Art. 71 da Lei Municipal nº 4339/2019 a fim de regulamentar o 
pagamento de diárias aos Conselheiros Tutelares.  pagamento de diárias aos Conselheiros Tutelares.  
Projeto de Lei nº 06/2023Projeto de Lei nº 06/2023, Autoria do Poder Executivo, que Altera , Autoria do Poder Executivo, que Altera 
o Art. 97 da Lei Municipal nº 2273/2002 a fim de regulamentar a o Art. 97 da Lei Municipal nº 2273/2002 a fim de regulamentar a 
prioridade no pagamento de licença-prêmio aos servidores acome-prioridade no pagamento de licença-prêmio aos servidores acome-
tidos por doença grave. tidos por doença grave. 
Projeto de Lei nº 09/2023Projeto de Lei nº 09/2023, Autoria da Mesa Diretora, que Revoga na , Autoria da Mesa Diretora, que Revoga na 
íntegra a Lei n° 3.436/2003, que institui o regime de adiantamento íntegra a Lei n° 3.436/2003, que institui o regime de adiantamento 
para despesas da Câmara de Vereadores e dá outras providências.  para despesas da Câmara de Vereadores e dá outras providências.  
Projeto de Resolução nº 01/2023Projeto de Resolução nº 01/2023, Autoria da Mesa Diretora, que , Autoria da Mesa Diretora, que 
Institui o regime de adiantamento para despesas da Câmara Mu-Institui o regime de adiantamento para despesas da Câmara Mu-
nicipal de Pinheiro Machado, e dá outras providências. nicipal de Pinheiro Machado, e dá outras providências. 

SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DO SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DO 
DIA 13 DE FEVEREIRO DE 2023DIA 13 DE FEVEREIRO DE 2023

PARECERES DAS COMISSÕES:PARECERES DAS COMISSÕES:
PROJETO DE LEI EM VOTAÇÃO:PROJETO DE LEI EM VOTAÇÃO:

Projeto de Lei nº 11/2023Projeto de Lei nº 11/2023, de Autoria do Poder Executivo, que , de Autoria do Poder Executivo, que 
Autoriza a concessão de incentivo ao desenvolvimento de em-Autoriza a concessão de incentivo ao desenvolvimento de em-
presas, atuantes no Município de Pinheiro Machado, através do presas, atuantes no Município de Pinheiro Machado, através do 
fornecimento de transportes para condução de trabalhadores para fornecimento de transportes para condução de trabalhadores para 
o interior do Município.o interior do Município.

SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 14 DE JANEIRO DE 2023SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 14 DE JANEIRO DE 2023
- Aprovação da Ata nº 02, de 31 de Janeiro de 2023 – Sessão - Aprovação da Ata nº 02, de 31 de Janeiro de 2023 – Sessão 
OrdináriaOrdinária

PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS:PROPOSIÇÕES PROTOCOLADAS:
PDTPDT - Partido Democrático Trabalhista - 02 - Partido Democrático Trabalhista - 02
PSDBPSDB - Partido da Social Democracia Brasileira - 04 - Partido da Social Democracia Brasileira - 04
MDBMDB - Movimento Democrático Brasileiro - 01    - Movimento Democrático Brasileiro - 01   
PPPP - Partido Progressista - 01 - Partido Progressista - 01

PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:PROJETOS DE LEI PROTOCOLADOS:
Projeto de Lei nº 15/2023Projeto de Lei nº 15/2023, de Autoria do Poder Executivo, que , de Autoria do Poder Executivo, que 
Autoriza a abertura de crédito especial no orçamento de 2023, Autoriza a abertura de crédito especial no orçamento de 2023, 
por anulação de dotação, no valor de R$ 6.500,00 (seis mil e por anulação de dotação, no valor de R$ 6.500,00 (seis mil e 
quinhentos reais).quinhentos reais).
Projeto de Lei nº 16/2023Projeto de Lei nº 16/2023, de Autoria do Poder Executivo, que , de Autoria do Poder Executivo, que 
Autoriza a Contratação temporária de profissionais para atender Autoriza a Contratação temporária de profissionais para atender 
à necessidade excepcional no Município de Pinheiro Machado.à necessidade excepcional no Município de Pinheiro Machado.
Projeto de Lei nº 17/2023Projeto de Lei nº 17/2023, de Autoria do Poder Executivo, que Ins-, de Autoria do Poder Executivo, que Ins-
titui o Programa de Incentivo Fiscal do ITBI no Município de Pinheiro titui o Programa de Incentivo Fiscal do ITBI no Município de Pinheiro 
Machado para os anos de 2023 e 2024, e dá outras providências. Machado para os anos de 2023 e 2024, e dá outras providências. 

Projeto de Lei nº 18/2023Projeto de Lei nº 18/2023, de Autoria do Poder Executivo, que , de Autoria do Poder Executivo, que 
Retifica a Lei Municipal nº 4506/2023 para dispor acerca do ca-Retifica a Lei Municipal nº 4506/2023 para dispor acerca do ca-
ráter celetista dos Agentes Comunitários de Saúde e Agentes de ráter celetista dos Agentes Comunitários de Saúde e Agentes de 
Combate a Endemias. Combate a Endemias. 
Projeto de Lei nº 19/2023Projeto de Lei nº 19/2023, de Autoria do Poder Executivo, que , de Autoria do Poder Executivo, que 
Altera a Lei Municipal nº 4478/2022 para dispor acerca do piso Altera a Lei Municipal nº 4478/2022 para dispor acerca do piso 
salarial dos Agentes Comunitários de Saúde e Agentes de Com-salarial dos Agentes Comunitários de Saúde e Agentes de Com-
bate a Endemias. bate a Endemias. 
Projeto de Lei nº 20/2023Projeto de Lei nº 20/2023, de Autoria do Poder Executivo, que , de Autoria do Poder Executivo, que 
Cria o Banco Municipal de Materiais Ortopédicos no Município de Cria o Banco Municipal de Materiais Ortopédicos no Município de 
Pinheiro Machado/RS.Pinheiro Machado/RS.

TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, TRAMITANDO NA COMISSÃO DE ORÇAMENTO, 
FINANÇAS E CONTAS PÚBLICAS:FINANÇAS E CONTAS PÚBLICAS:

Demonstrativo SimplificadoDemonstrativo Simplificado do Relatório Resumido da Execução  do Relatório Resumido da Execução 
orçamentária referente ao 3º quadrimestre de 2022.orçamentária referente ao 3º quadrimestre de 2022.
Projeto de Lei nº 01/2023Projeto de Lei nº 01/2023, Autoria do Poder Executivo, que Altera , Autoria do Poder Executivo, que Altera 
a Lei Municipal nº 4496/2022 para acrescentar a seção I e II ao a Lei Municipal nº 4496/2022 para acrescentar a seção I e II ao 
capitulo V e inserir dispositivos e dá outras providências. capitulo V e inserir dispositivos e dá outras providências. 
Projeto de Lei nº 07/2023Projeto de Lei nº 07/2023, Autoria do Poder Executivo, queAu-, Autoria do Poder Executivo, queAu-
toriza os estabelecimentos comerciais  do Município a instalarem toriza os estabelecimentos comerciais  do Município a instalarem 
decks com mesas e cadeiras.decks com mesas e cadeiras.
Projeto de Lei nº 10/2023Projeto de Lei nº 10/2023, Autoria do Poder Executivo, queAuto-, Autoria do Poder Executivo, queAuto-
riza a Concessão de Direito Real de Uso de Imóvel do Município.  riza a Concessão de Direito Real de Uso de Imóvel do Município.  
Projeto de Decreto Legislativo nº 04/2022Projeto de Decreto Legislativo nº 04/2022, Autoria da Mesa , Autoria da Mesa 
Diretora, queAdota a IN RFB nº 1.234/2012 para fins de IRRF nas Diretora, queAdota a IN RFB nº 1.234/2012 para fins de IRRF nas 
contratações de bens e na prestação de serviços realizadas pela contratações de bens e na prestação de serviços realizadas pela 
Câmara Municipal de Vereadores de Pinheiro Machado.Câmara Municipal de Vereadores de Pinheiro Machado.
Projeto de Lei nº 117/2022Projeto de Lei nº 117/2022, Autoria do Poder Executivo, queAuto-, Autoria do Poder Executivo, queAuto-
riza alienação de bens imóveis do Município de Pinheiro Machado riza alienação de bens imóveis do Município de Pinheiro Machado 
posteriormente identificados e dá outras providências.posteriormente identificados e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 08/2023Projeto de Lei nº 08/2023, Autoria do Poder Executivo, queCon-, Autoria do Poder Executivo, queCon-
cede isenção e desconto do Imposto sobre Transmissão de Bens cede isenção e desconto do Imposto sobre Transmissão de Bens 
e Imóveis (ITBI) aos produtores rurais que tenham acessado e Imóveis (ITBI) aos produtores rurais que tenham acessado 
programas do Governo Federal ou Estadual exclusivamente para programas do Governo Federal ou Estadual exclusivamente para 
aquisição de terras, e dá outras providências. aquisição de terras, e dá outras providências. 
Projeto de Resolução nº 02/2023Projeto de Resolução nº 02/2023, Autoria da Mesa Diretora, , Autoria da Mesa Diretora, 
que Altera o texto dos artigos 2º, 7º e 9º da Resolução n° 07 de que Altera o texto dos artigos 2º, 7º e 9º da Resolução n° 07 de 
2016, que dispõe sobre indenizações de diárias a Vereadores e 2016, que dispõe sobre indenizações de diárias a Vereadores e 
Servidores da Câmara Municipal de Pinheiro Machado. Servidores da Câmara Municipal de Pinheiro Machado. 

MOÇÃO EM VOTAÇÃO:MOÇÃO EM VOTAÇÃO:
MOÇÃO N°0003/2023MOÇÃO N°0003/2023 - Os Vereadores Renato Rodrigues e Vilson  - Os Vereadores Renato Rodrigues e Vilson 
Jorge Silva Morais, requerem que, após deliberada em plenário, Jorge Silva Morais, requerem que, após deliberada em plenário, 
seja conferida uma MOÇÃO DE APLAUSOS, conforme o art. 113 seja conferida uma MOÇÃO DE APLAUSOS, conforme o art. 113 
do Regimento Interno desta Casa Legislativa, para Gabriel Garcia, do Regimento Interno desta Casa Legislativa, para Gabriel Garcia, 
representando o Bloco Carnavalesco Beberrões ; e a Diego Silva, representando o Bloco Carnavalesco Beberrões ; e a Diego Silva, 
representando o Bloco Carnavalesco Ó Pai Ó; estes blocos que representando o Bloco Carnavalesco Ó Pai Ó; estes blocos que 
juntamente com o Executivo municipal deram um belíssimo evento juntamente com o Executivo municipal deram um belíssimo evento 
de carnaval à nossa população, nos dias 10, 11 e 12 de março.de carnaval à nossa população, nos dias 10, 11 e 12 de março.

A redação também conversou com 
o frei Tiago Frey, responsável pela 
comunidade Matriz São José em 
Hulha Negra, e comunidade Ima-
culada Conceição de Candiota. 
Ele explicou que além das missas 
realizadas no dia 22, também ha-
verá uma missa nesta sexta-feira 
(23), na comunidade Imaculada 
Conceição, às 19h. Além disso, 
frei Tiago informou que neste 
domingo 26 de fevereiro, haverá 
celebração nas duas comunidades 

a partir das 9h.  
 Ao citar a Quaresma, o 
frei afirmou que ela é uma luz 
que aponta para a Páscoa. “Dessa 
forma, nos preparando com es-
piritualidade, esperança e amor, 
passando pela cruz de Jesus para 
juntos chegarmos na Páscoa da 
Ressurreição”, explicou, e des-
tacou que a igreja propõe três 
maneiras ou atitudes de viver a 
Quaresma, sendo elas a esmola, a 
oração e o jejum. 
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Por: Gislene Farion

RURAL

Produtor que teve os animais atingidos conversou com o TP, que explicou a atenção que todos devem ter

A raiva é transmitida através da mordida do morcego já contaminado pela doença

Divulgação TP

Na última semana, foi confir-
mado caso de raiva bovina 
em uma propriedade rural 

de Pedras Altas. Conforme apu-
rado pela reportagem, o material 
de um dos animais mortos foi 
encaminhado para necropsia no 
Departamento de Patologia Animal 
da Universidade Federal de Pelotas 
(UFPel) e então confirmado pelo 
Instituto de Pesquisas Veterinárias 
Desidério Finamor (IPVDF) de 
Porto Alegre.  

O jornal conversou com o 
produtor rural Zélio Dias, que con-
tou que a doença afetou 34 bovinos 
e dois equinos da sua propriedade. 
Segundo ele, os cavalos apresenta-
ram os mesmos sintomas, mas não 
foram submetidos ao exame. Além 
disso, como a raiva não tem trata-
mento curativo, todos os animais 
doentes morreram. Nesta quarta-
-feira (22), ele informou que todo 
o rebanho já recebeu imunização - 
única forma de combater a doença, 
então acredita que a situação esteja 
controlada, visto que o último caso 
ocorreu há cerca de 10 dias. 

SINTOMAS - Conforme relato 
do produtor, o principal sintoma 
identificado foi a dificuldade que os 
animais estavam apresentando para 
levantar. “No final de dezembro 
desmamamos um lote de terneiros 
e colocamos na mangueira com 
ração e água.  No terceiro dia, 
dois terneiros adoeceram com 
dificuldade para levantar e no dia 
seguinte mais cinco amanheceram 
ruins.Inicialmente achamos que 
tinha relação com a troca de ali-
mentação. Cheguei a pensar em 
raiva pelos sintomas, mas como 
estava atacando apenas os terneiros 
desmamados, não tinha ocorrido 
nenhum caso em outros animais, 
ficamos achando que não era. Com 
o passar dos dias adoeceram mais 
animais, inclusive de outras cate-
gorias, e aí voltamos a pensar em 
raiva”, disse.

SOBRE A DOENÇA - O TP con-
versou com Wilson Hoffmeister 
Junior, médico veterinário, fiscal 
estadual Agropecuário e coorde-
nador do Programa de Controle da 
Raiva dos Herbívoros da Secretaria 
Estadual de Agricultura, Pecuária e 

Irrigação (SEAPI) para trazer mais 
informações sobre a doença que 
deixa a região em alerta. Segundo 
o profissional, a raiva é transmitida 
para os animais bovinos, equinos e 
suínos pelo morcego hematófago 
-aquele que se alimenta de sangue 
desses animais.“O morcego precisa 
também adoecer com a doença rai-
va e, no momento que ele morde o 
animal para se alimentar, o vírus é 
transmitido através da sua saliva. 
Esse vírus vai caminhar pelo siste-
ma nervoso central do animal e se 
multiplica no cérebro. Esse tempo 
entre o vírus se deslocar e se mul-
tiplicar é o período de encubação, 
que pode durar de 45 a 60 dias. O 
animal muito jovem pode ser um 
pouco antes”, explicou.

SINAIS DE ALERTA - Segundo 
o médico veterinário, começa 
a ocorrer exatamente o que foi 
descrito pelo produtor rural de 
Pedras Altas.“Ele pode perceber 
que os seus animais estão sendo 
mordidos porque de manhã cedo, 
quando ele vai ver os seus animais, 
vai encontrar uma marca pequena 
de mordedora, além de sangue es-
correndo no pelo. O morcego fica 
em volta dessa ferida, lambendo 
esse sangue, e depois levanta voo 

Pedras Altas confirma caso de raiva bovina e 
técnico alerta para importância da vacinação

SAÚDE ANIMAL

e sai; às vezes até um outro mor-
cego vai na mesma mordida para 
se alimentar. Já o animal mordido 
começa a ficar sem coordenação, 
perder o equilíbrio, daqui a pouco 
ele começa a cair e não levanta 
mais. Ele perde principalmente o 
movimento das pernas traseiras 
e vai ter dificuldade em engolir 
saliva, então vai ficar babando”, 
disse. Conforme Hoffmeister, ge-
ralmente esse curso demora de 5 a 
7 dias, do início de sintomas até o 
animal morrer.

O QUE FAZER - Ainda de acordo 
com o coordenador, sempre que o 
produtor suspeitar da doença ou 
identificar onde estão os morcegos, 
é importante que procure a Inspe-
toria Veterinária do seu município. 
“Quando chega essa informação 
nós definimos quem vai atuar, 
porque existem as equipes que 
fazem só a captura, então eles vão 
revisar esses locais indicados pelo 
produtor e capturar os morcegos; 
da mesma forma, se tiver algum 
animal doente que venha a óbito, é 
preciso que seja coletado o cérebro 
desse animal - única forma para 
se obter um diagnóstico preciso e 
definitivo”, explicou. Além disso, 
conforme afirmou, essas ações não 

geram nenhum custo ao produtor 
rural.  

PRÓXIMAS ETAPAS - Com o 
caso confirmado em Pedras Altas, a 
Secretaria Estadual de Agricultura, 
Pecuária e Irrigação (SEAPI) disse 
que nos próximos dias já deve 
haver uma equipe vistoriando os 
refúgios dos morcegos pela região 
e faz o alerta para a questão da vaci-
nação. “A partir desse caso, além de 
Pedras Altas, é importante que os 
municípios próximos também va-
cinem seus animais. A vacina tem 
um custo baixo, para se ter ideia, no 
ano passado, 25 doses custavam em 
torno de R$ 30. Então é importante 
que isso seja feito agora para não 
atingir outros rebanhos”, afirmou 
o coordenador do Programa de 
Controle da Raiva dos Herbívoros. 
Segundo ele, é necessária uma dose 
do imunizante e aguardar pelo me-
nos 21 dias para a segunda dose. 
Só assim o organismo do animal 
poderá se defender da doença.  

Este é um dos animais infectados. Ele perde a coordenação 
e o equilíbrio principalmente das patas traseiras
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PINHEIRO MACHADO

Município prevê queda na arrecadação se não atingir mínimo de crescimento populacional. Entrevistas serão realizadas no Teatro Municipal

Prefeitura busca mobilizar moradores 
para que participem do Censo 2022

Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das Prestigie as sessões ordinárias todas as quintas-feiras a partir das 
14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site14h. Assista presencialmente ou pela internet, através do site

www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores de Hulha NegraCâmara de Vereadores de Hulha Negra
ROTEIRO DA SESSÃOROTEIRO DA SESSÃO
 ORDINÁRIA 09/02/2023 ORDINÁRIA 09/02/2023
EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕESINDICAÇÕES
Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES 
DIAS - DIAS - 051/2023 - Solicita ao Poder 051/2023 - Solicita ao Poder 
Executivo a realização de obras de patro-Executivo a realização de obras de patro-

lamento e encascalhamento nas estradas do Assentamento lamento e encascalhamento nas estradas do Assentamento 
Banhado Grande. 052/2023 - Solicita ao Poder Executivo a Banhado Grande. 052/2023 - Solicita ao Poder Executivo a 
substituição de lâmpada no sistema de iluminação pública substituição de lâmpada no sistema de iluminação pública 
da Colônia Salvador Jardim, em frente ao Clube daquela da Colônia Salvador Jardim, em frente ao Clube daquela 
localidade.localidade.
Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS MARTINS Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS MARTINS 
- - 053/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 053/2023 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
limpeza no antigo campo da Sociedade Esportiva e Recre-limpeza no antigo campo da Sociedade Esportiva e Recre-
ativa Floresta.ativa Floresta.

VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOVOTAÇÃO DE REQUERIMENTO
Requerimento nº 054/2023 - Autor: LUIZ GUSTAVO NU-Requerimento nº 054/2023 - Autor: LUIZ GUSTAVO NU-
NES DIAS - NES DIAS - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Assunto: Solicita licença para ausentar-se do 
Município nos dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do corrente, Município nos dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do corrente, 
para participar de reuniões nos Ministérios, Órgãos Federais para participar de reuniões nos Ministérios, Órgãos Federais 
e Congresso Nacional, na cidade de Brasília. A licença de e Congresso Nacional, na cidade de Brasília. A licença de 
que trata o presente requerimento é com o fornecimento de que trata o presente requerimento é com o fornecimento de 
diárias, com o fornecimento de transporte veicular e com o diárias, com o fornecimento de transporte veicular e com o 
fornecimento de passagens aéreas. Situação: EM VOTAÇÃO fornecimento de passagens aéreas. Situação: EM VOTAÇÃO 

O REQUERIMENTOO REQUERIMENTO
Requerimento nº 055/2023 - Autor: GETÚLIO PORTO - Requerimento nº 055/2023 - Autor: GETÚLIO PORTO - 
Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos 
dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do corrente, para participar dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do corrente, para participar 
de reuniões nos Ministérios, Órgãos Federais e Congresso de reuniões nos Ministérios, Órgãos Federais e Congresso 
Nacional, na cidade de Brasília. A licença de que trata o pre-Nacional, na cidade de Brasília. A licença de que trata o pre-
sente requerimento é com o fornecimento de diárias, com o sente requerimento é com o fornecimento de diárias, com o 
fornecimento de transporte veicular e com o fornecimento fornecimento de transporte veicular e com o fornecimento 
de passagens aéreas. Situação: EM VOTAÇÃO O REQUE-de passagens aéreas. Situação: EM VOTAÇÃO O REQUE-
RIMENTORIMENTO
Requerimento nº 056/2023 - Autor: TANIRA RAMOS DOS Requerimento nº 056/2023 - Autor: TANIRA RAMOS DOS 
SANTOS MARTINS - SANTOS MARTINS - Assunto: Solicita licença para ausentar-Assunto: Solicita licença para ausentar-
-se do Município nos dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do -se do Município nos dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do 
corrente, para participar de reuniões nos Ministérios, Órgãos corrente, para participar de reuniões nos Ministérios, Órgãos 
Federais e Congresso Nacional, na cidade de Brasília. A licen-Federais e Congresso Nacional, na cidade de Brasília. A licen-
ça de que trata o presente requerimento é com o fornecimento ça de que trata o presente requerimento é com o fornecimento 
de diárias, com o fornecimento de transporte veicular e com o de diárias, com o fornecimento de transporte veicular e com o 
fornecimento de passagens aéreas. Situação: EM VOTAÇÃO fornecimento de passagens aéreas. Situação: EM VOTAÇÃO 
O REQUERIMENTOO REQUERIMENTO
Requerimento nº 057/2023 - Autor: VOLNEI DOMINGO Requerimento nº 057/2023 - Autor: VOLNEI DOMINGO 
MANFRON - MANFRON - Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Assunto: Solicita licença para ausentar-se do 
Município nos dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do corrente, Município nos dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do corrente, 
para participar de reuniões nos Ministérios, Órgãos Federais para participar de reuniões nos Ministérios, Órgãos Federais 
e Congresso Nacional, na cidade de Brasília. A licença de e Congresso Nacional, na cidade de Brasília. A licença de 
que trata o presente requerimento é com o fornecimento de que trata o presente requerimento é com o fornecimento de 

diárias, com o fornecimento de transporte veicular e com o diárias, com o fornecimento de transporte veicular e com o 
fornecimento de passagens aéreas. fornecimento de passagens aéreas. 
Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTOSituação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO
Requerimento nº 058/2023 - Autor: HUGO TRENCHI Requerimento nº 058/2023 - Autor: HUGO TRENCHI 
GARCIA TEIXEIRA - GARCIA TEIXEIRA - Assunto: Solicita licença para ausentar-Assunto: Solicita licença para ausentar-
-se do Município nos dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do -se do Município nos dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do 
corrente, para participar de reuniões nos Ministérios, Órgãos corrente, para participar de reuniões nos Ministérios, Órgãos 
Federais e Congresso Nacional, na cidade de Brasília. A Federais e Congresso Nacional, na cidade de Brasília. A 
licença de que trata o presente requerimento é com o forne-licença de que trata o presente requerimento é com o forne-
cimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular cimento de diárias, com o fornecimento de transporte veicular 
e com o fornecimento de passagens aéreas. Situação: EM e com o fornecimento de passagens aéreas. Situação: EM 
VOTAÇÃO O REQUERIMENTOVOTAÇÃO O REQUERIMENTO
Requerimento nº 059/2023 - Autor: DALVIR ZORZI - Requerimento nº 059/2023 - Autor: DALVIR ZORZI - As-As-
sunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos sunto: Solicita licença para ausentar-se do Município nos 
dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do corrente, para participar dias 14, 15, 16 e 17 de Fevereiro do corrente, para participar 
de reuniões nos Ministérios, Órgãos Federais e Congresso de reuniões nos Ministérios, Órgãos Federais e Congresso 
Nacional, na cidade de Brasília. A licença de que trata o Nacional, na cidade de Brasília. A licença de que trata o 
presente requerimento é com o fornecimento de diárias, presente requerimento é com o fornecimento de diárias, 
com o fornecimento de transporte veicular e com o forne-com o fornecimento de transporte veicular e com o forne-
cimento de passagens aéreas. Situação: EM VOTAÇÃO O cimento de passagens aéreas. Situação: EM VOTAÇÃO O 
REQUERIMENTOREQUERIMENTO

A Prefeitura de Pi-
nheiro Machado está 
buscando mobilizar 

a população pinheirense 
para participar do Censo 
Demográfico, iniciado em 
2022, com previsão de ser 
encerrado no mês de feve-
reiro.  Isso porque caso a 
população reduza ou não 
atinja o mínimo necessário 
estabelecido em cada nível, 
o repasse financeiro também 
irá reduzir para o município. 
 O Fundo de Par-
ticipação dos Municípios 
(FPM) é previsto na Cons-
tituição Federal, e tem como 
fator determinante o cálculo 
do número de habitantes, de 
responsabilidade do Institu-
to Brasileiro de Geografia 

e Estatística (IBGE), para 
que o Tribunal de Contas da 
União realize a projeção das 
quotas de participação. 
 De acordo com o 
prefeito Ronaldo Madruga, 
a diminuição dos repasses 
pode comprometer ações 
de políticas públicas da 
Prefeitura, uma vez que é 
por meio desses repasses 
do governo federal que o 
município viabiliza inves-
timentos em diversas áreas.  
Dessa forma, a Prefeitura de 
Pinheiro Machado faz um 
apelo e solicita aos pinhei-
renses que não se abstenham 
do Censo, que façam sua 
parte, exerçam a cidadania e 
atendam aos recenseadores. 
“Na segunda-feira, 27, uma 

equipe de recenseadores 
estará no hall de entrada 
do Teatro Municipal para 
realizar entrevistas com 
aqueles cidadãos que ainda 
não participaram do Censo”, 
explica o prefeito.

SOBRE O CENSO - O Cen-
so Demográfico é um levan-
tamento sobre a população 
do país que traz informações 
importantes, como a quan-
tidade de habitantes, onde 
e como essas pessoas mo-
ram, onde trabalham, qual 
a renda, etnia, raça e grupo 
familiar.  É por meio do 
Censo que estudos são re-
alizados a fim de projetar o 
futuro das cidades, uma vez 
que a base de dados é fator 

principal para investimentos 
e repasses, como é o caso do 
Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM). 
 Neste caso, a con-
tagem populacional através 
do Censo é um dos parâme-
tros utilizados pelo Tribunal 
de Contas da União (TCU) 
no cálculo da distribuição 
do FPM e outros repasses 
constitucionais que também 
consideram indicadores 
econômicos e sociodemo-
gráficos.

COMO FUNCIONA - Os 
recenseadores visitam, dia-
riamente, cada unidade resi-
dencial: casa, apartamento, 
chácara e condomínios. A 
entrevista dura, em média, 

três minutos, e aborda temas 
como a vida cotidiana do 
cidadão: quantas pessoas 
residem no imóvel, como 
elas se declaram quanto à 
raça, religião, qual a forma 
de trabalho e a área desem-
penhada. 
 O objetivo do Cen-
so Demográfico é montar 

um retrato da população de 
cada cidade para auxiliar 
na elaboração de políticas 
públicas. Por isso, quanto 
mais pessoas participarem 
da pesquisa, mais detalhada 
e aprofundada ela fica de-
monstrando também pleno 
crescimento populacional 
do município.
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SOM E BAIXOS

Nos próximos dias 4 e 5 de 
março, acontece a 5ª edição 
do Mega Fest Car no campo 

de futebol do bairro João Emílio, 
em Candiota. O evento tem como 
objetivo levar a diversão para o pú-
blico por meio de sons automotivos, 
e é uma realização do grupo Som e 
Baixos do município. 

O jornal conversou com o 
responsável pelo grupo, Magnom 
Morais, que falou sobre o evento 
destacando-o como diferenciado. 
“Costumo usar esta palavra por-
que não tem idade, todos curtem 
e todos se divertem”, disse. Além 
disso, Magnom explicou que serão 
várias carretinhas de som e carros 
com som automotivo, que terão a 

Mega Fest Car tem sua 5ª edição em Candiota 
liberdade de tocar o que quiserem. 
“Estamos falando de muitas pes-
soas saindo de Pelotas ,Pinheiro 
Machado , Piratini , Bagé , Aceguá  
e até mesmo de Uruguaiana. São 
pessoas que curtem e gostam”, 
enfatizou. 

ATRAÇÃO PRINCIPAL- Neste 
ano, além das atrações de costume, 
haverá um destaque no evento. A 
denominada F250 Trucadona do 
Sul, é algo inédito no Mega Fest 
Car. Segundo Magnom, esta parti-
cipação marcará o primeiro dia da 
5ª edição a partir das 22h. “Serão 
três DJs tocando com seu som via 
links, onde a carretinha libera o 
sinal para tocarem a mesma músi-

ca”, explicou, e citou que na última 
edição mais de 1 mil e 700 pessoas 
prestigiaram o evento. “Esperamos 
bater esse recorde, e tenho certeza 
que vamos”, destacou. 

Além da música haverá 
praça de alimentação, brinquedos 
infláveis e exposição de carros an-
tigos. A venda do primeiro lote de 
ingressos já está disponível no valor 
de R$20,00 e mais 1kg de alimento, 
que serão distribuídos à pessoas 
carentes do bairro João Emílio. 

Para garantir o ingresso 
é preciso entrar em contato com 
o Magnom pelo número: (53) 
9.99984662. Ou com a apoiadora 
do evento Neo Fibra: (53) 99175-
3838.


